Commission: Sommet UE- MERCOSUR - ACEUM

Problématique:

Quel futur pour les relations de coopérations transatlantiques face aux transformations géopolitiques récentes?

Auteur: Etats- Unis

Les Etats- Unis d'Amérique sont construits sur la structure politique d'une République fédérale présidentielle divisée en 50 États. Situé en Amérique du Nord, le pays est à la fois le troisième plus grand du monde en termes de superficie mais aussi le troisième pays le plus peuplé avec environ 322 millions d'habitants. Sous la présidence de Joe Biden depuis janvier 2021, la politique du démocrate souligne une volonté de renforcer les relations de coopérations est cela est visible par la multiplication des sommets transatlantiques, notamment depuis juin 2021. Les États-Unis sont la première puissance économique, politique et militaire du monde, ce qui confèrent à notre pays un rôle majeur dans ses relations, d'une part avec le reste du continent nord américain et d'autre part dans la gestion des relations transatlantiques.

Ces relations de coopération ont subi de profondes transformations ces dernières années, notamment en raison de nombreux changements géopolitiques. L'émergence de la Chine en tant que puissance affirmée sur la scène internationale remet totalement en cause notre politique militaire et commerciale. L'émergence d'autres puissances sur le plan économique en Amérique du Sud viennent elles aussi bouleverser les relations entre les deux Amériques mais aussi transatlantiques. Le Brésil en première ligne, qui s'insère rapidement dans la mondialisation depuis 2002 . Aujourd'hui 8ème puissance mondiale tente de croître et de solidifier son économie notamment grâce à l'efficacité de son industrie agro-alimentaire , mais cependant le pays peine tout de même à s'extirper de la pauvreté. Ces événements géopolitiques viennent donc fortement bousculer et transformer les relations commerciales de l'Amérique.

Le MERCOSUR , une alliance économique créée en 1991 entre plusieurs pays d'Amérique latine visant à faciliter les échanges et la coopération économiques entre les Etats -Unis et l'Europe s'est vu être impacté par l'évolution économique du Brésil. Celle-ci aurait en effet favorisé la transformation progressive d'un modèle plutôt intégrationniste vers un autre bien plus commercialiste et libéral permettant au Brésil de conclure des accords commerciaux avantageux. L'ACEUM (Accord Canada États- Unis Mexique) est également un accord signé en 2018 qui a permis de renforcer les liens commerciaux existants entre les trois pays américains en créant une vaste zone de libre échange , qui lui n'a été que très peu affecté par les transformations géopolitiques récentes.

Pour que notre pays améliore et renforce encore davantage ses coopérations transatlantiques , les Etats-Unis propose la reprise des négociations du TTIP ou TAFTA (Partenariat transatlantique de commerce et d'investissement) afin d'aboutir à sa leur ratification par les états concernés.La réduction de barrières tarifaires et non tarifaires, l'ouverture des marchés à l'investissement , l'harmonisation des réglementations en matière de propriété intellectuelle faisaient partie des engagements du traité .La suspension des négociations en 2016 suite à sa controverse liée à un manque de transparence et à des préoccupations environnementales doivent être discutées afin d'envisager à nouveau sa signature.

Les Etats- Unis souhaiteraient également, dans un même objectif de coopération,ouvrir et renforcer le dialogue sur des questions primordiales. La sécurité commerciale dans un premier temps, en mettant en place des mécanismes de coordination pour identifier les pratiques commerciales déloyales et plus largement les menaces qui pèsent sur le commerce. "Pour cela les Etats- Unis souhaiteraient mettre en place un dialogue régulier entre les dirigeants, les entreprises et les organisations de la société civile tels que les syndicats afin de comprendre les intérêts de chacun et d'y répondre par la recherche de solutions communes.

Notre pays propose également de promouvoir une coopération à l'échelle régionale dans le domaine de l'environnement : les Etats- Unis envisagent un projet de développement conjoint dans le domaine de l'énergie renouvelable , qui contribuerait aux régions elles-mêmes mais aussi aux relations économiques et politiques entre elles.

Un second projet de ce même type de coopération serait souhaitable dans le secteur de la recherche et du développement : une collaboration avec l'Europe sur des projets de recherches liés à la sécurité numérique et à la cybersécurité, à la technologie de l'information et sa défense. Il serait pour cela nécessaire d'envisager dans un premier temps le partage des informations sur les menaces et les risques de sécurité , notamment en matière de cybercriminalité et de terrorisme. De plus, le renfort du système sécuritaire des trois régions leur profiteraient en sécurisant davantage le commerce.

Améliorer les relations entre les États-Unis, le Mercosur et l'Europe nécessite une volonté politique et un engagement de toutes les parties concernées. En travaillant ensemble de manière constructive, les régions pourraient renforcer leur coopération et contribuer à un avenir plus pacifique et prospère. Les États-Unis souhaitent donc travailler en étroite collaboration avec le Marché commun du Sud ainsi qu'avec leurs alliés européens pour élaborer des politiques communes qui reflètent des valeurs partagées. Pour cela ,nous envisageons d'élaborer à nouveau des accords qui soient équilibrés et qui répondent aux préoccupations des trois bloc économiques.